

Les indiens paraguayens : un peuple sans protection



Par María Josefina Arce

L'alarme a sonné au Paraguay: Les droits des indiens sont en danger à cause des projets des lois visant à modifier une législation qui protège les peuples autochtones et à donner le patrimoine national aux entreprises transnationales et aux grands propriétaires terriens.

Le Congrès démocratique du peuple, composé par plusieurs secteurs de la société paraguayenne, a dénoncé que cette modification de la loi nommée « Loi sur le Statut des communautés autochtones » qui est en vigueur depuis 1981, a été déjà sanctionnée par la Chambre de députés et est analysée à l'heure actuelle par le Sénat.

La modification, très critiquée, permet de réaliser n'importe quel type de transaction commerciale dans les territoires indiens, ce qui est interdit par la Constitution dans ses articles portant sur la protection des communautés qui habitent ces régions.

Tout ce processus a été réalisé à l'insu de ces peuples, qui se verront davantage expropriés des ressources et des traditions vitales garantissant leur bien être et leur survie, même s'ils sont déjà victimes d'exclusion sociale, de la pauvreté, des maladies et de la violence.

Durant les dernières décennies de vastes étendues du territoire des communautés indiennes paraguayennes ont été divisées en parcelles et ont été vendues à des entreprises d'élevage et de l'agroalimentaire.

Depuis 2006 la Cour Inter-américaine des Droits de l'homme a prononcé trois sentences contre le Paraguay suite à la violation des droits des peuples précolombiens.

En juin 2013, l'ONU a lancé un appel aux autorités d'Asunción à mettre fin à la discrimination et aux inégalités à l'égard des indigènes, qui ont besoin de leurs terres pour survivre et maintenir le contact avec la nature, car au contraire, leur culture millénaire risquerait de disparaître.

Il faut rappeler que pendant sa campagne électorale en avril 2013, le dirigeant paraguayen Horacio Cartes s'était engagé à trouver une solution à la problématique des indiens. Cependant les efforts au profit de cette couche de la population sont insuffisants et en conséquence elle est menacée encore une fois par les plans législatifs.

Des leaders indiens ont déclaré que cette manœuvre du Congrès paraguayen témoigne d'une profonde ignorance sur les véritables besoins de leurs communautés.

Encore une fois les projets gouvernementaux ne tiennent pas compte des programmes de santé et d'attention sanitaire permanente, d'éducation conformément aux principes de ces communautés, à leur culture et à leur langue et surtout, ces projets ne tiennent pas compte de la conservation de territoires autochtones pour garantir la survie de cette population, comme le stipulent la Constitution Nationale et les traités internationaux.

Le dernier recensement national estime que le Paraguay compte 113 mille indiens et qu'ils constituent le groupe le plus défavorisé.

<https://www.radiohc.cu/index.php/fr/especiales/comentarios/49762-les-indiens-paraguayens-un-peuple-sans-protection>



Radio Habana Cuba